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Под председательством Президента 

Касым-Жомарта Токаева в формате видео-
конференцсвязи состоялось расширенное 
заседание Совета Ассамблеи народа Казах-
стана. В мероприятии приняли участие де-
путаты Парламента, представители государ-
ственных органов, этнокультурных объеди-
нений, средств массовой информации.

В своем выступлении Глава государства 
отметил, что благодаря конструктивной по-
литике Елбасы Нурсултана Назарбаева в 
стране сформировалась уникальная модель 
межэтнического и межконфессионального 
согласия, эффективность которой признало 
мировое сообщество.

– Гармония разных культур в нашем От-
ечестве – яркое тому подтверждение. «Это 
главный принцип и неизменный стратегиче-
ский ориентир нашей консолидации в еди-
ную нацию», – считает Касым-Жомарт То-
каев.

Президент напомнил о том, что в своем 
Послании народу особо выделил значение 
укрепления единства страны, отметив, что 
важная роль в этом направлении возложена 
на Ассамблею.

Он также высоко оценил вклад АНК в 
вовлечение казахстанцев в общественно-
политическую жизнь, продвижение государ-
ственного языка и его статуса в Казахстане 
и формирование новых форм гражданской 
активности.

Вместе с тем в выступлении было отмече-
но, что проблемы в этнической сфере могут 
быть использованы в деструктивных целях.

Как считает Президент, межэтническое 
согласие напрямую влияет на экономику и 
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социальное положение людей. В этой связи 
Касым-Жомарт Токаев поставил перед госу-
дарственными органами и АНК ряд приори-
тетных задач.

В первую очередь Президент акценти-
ровал внимание на важности обеспечения 
регионального развития, основанного на 
принципах равенства возможностей. В част-
ности, он указал на риски, связанные с со-
циокультурной изоляцией, что в свою оче-
редь грозит возникновением этнических ан-
клавов, культурных и языковых барьеров, 
ведущих к росту межэтнического напряже-
ния и конфликтов.

Для исключения таких рисков Глава госу-
дарства заявил о необходимости разработки 
системных мер по преодолению негативной 
тенденции образования замкнутых этниче-
ских районов и кварталов в сельской мест-
ности и городах страны. Кроме того, он об-
ратил внимание на то, что в ряде регионов 
наблюдается феномен «внутренней эми-
грации», когда представители этнических 
групп дистанцируются от казахстанской 
действительности.

– Такая тенденция может воспрепятство-
вать полноценной интеграции этносов в ка-
захстанское общество. Считаю, что о таких 
серьезных проблемах нужно говорить от-
крыто, откровенно. Замалчивать эти про-
блемы нельзя. В противном случае это мо-
жет привести к нежелательным результатам, 
и мы не сможем реалистично оценивать всю 
сложность возникающих вопросов. Хочу 
особо отметить: государство будет целена-
правленно проводить политику социально-
экономической интеграции этносов и пре-
секать любые трения на этой почве во из-

бежание их перерастания в конфликты. Тем 
более, нам хорошо известно, что все такие 
конфликты – дело злонамеренных провока-
торов. Вот с такими провокаторами мы бу-
дем бороться и будем беспощадны, – заявил 
Касым-Жомарт Токаев.

По мнению Президента, важная задача – 
повышение эффективности работы местных 
исполнительных органов в области межэт-
нических отношений. В связи с этим он ука-
зал на необходимость всячески поддержи-
вать институты гражданского общества для 
укрепления мира и согласия. Соответству-
ющие должностные лица будут нести непо-
средственную ответственность за координа-
цию их деятельности.

Другой приоритетной задачей местных 
исполнительных органов Глава государ-
ства назвал профилактику социальных, кри-
минальных, бытовых конфликтов. По его 
убеждению, все проявления этнического 
высокомерия, от кого бы они ни исходили, 
дискриминация по любым признакам, по-
пытки расшатать на этой почве обществен-
ный порядок и в целом, внутреннюю ста-
бильность должны жестко пресекаться в со-
ответствии с законом.

Отдельный блок в речи Президента был 
посвящен дальнейшему развитию деятель-
ности АНК. Касым-Жомарт Токаев отметил 
значимость создания республиканского Со-
вета матерей, который способствует приоб-
щению молодежи к ценностям, лежащим в 
основе единства и мира в нашей стране.

Наряду с этим Глава государства предло-
жил рассмотреть возможность преобразова-
ния движения «Жаңғыру жолы» в республи-
канскую молодежную организацию при Ас-
самблеи. Президент выразил надежду, что 
молодежь АНК примет активное участие 
в реализации его инициативы по высадке 
2 млрд деревьев в лесном фонде и еще 15 
млн – в населенных пунктах страны. Под-

черкивая актуальность молодежной поли-
тики, Касым-Жомарт Токаев предложил по-
святить этой теме очередную сессию Ас-
самблеи.

В своей речи Президент остановился на 
вопросе совершенствования подходов Ас-
самблеи к реализации социальных и обще-
ственно значимых проектов. По его мне-
нию, дома дружбы должны стать ресурс-
ными центрами и проектными офисами для 
народных инициатив АНК, не превращаясь 
в залы совещаний и торжественных собра-
ний. Что касается этнокультурных объеди-
нений, то им нужно активнее участвовать в 
этой работе.

Глава государства также призвал АНК к 
осуществлению более эффективной инфор-
мационной работы, включая качественную 
креативную работу по формированию пози-
тивной повестки по этнической проблемати-
ке.

Касым-Жомарт Токаев считает, что в 
основе государственной политики в ме-
жэтнической сфере должен быть научно 
обоснованный подход. По его словам, это 
сверхчувствительное направление не тер-
пит дилетантизма и популизма, и работать 
там должны исключительно компетентные 
специалисты. На все возникающие вопро-
сы внутри и вне нашей страны нужно отве-
чать максимально взвешенно, языком науч-
ных фактов и выверенных цифр.

Резюмируя свое выступление, Президент 
подчеркнул, что общенациональное един-
ство является залогом сильного государства.

– Мы должны всецело популяризировать 
патриотизм, взаимоуважение и мир. Это об-
щая задача не только государства, но и всех 
наших граждан. Мы должны сохранить бес-
ценное богатство нашей суверенной стра-
ны для последующих поколений. Надеюсь, 
вы справитесь с этой задачей! – заключил 
Касым-Жомарт Токаев.

 ОЮЛ в форме ассоциации «Гражданский Альянс Казахстана объявляет прием заявок для проведения отбора лучших социальных идей, 
проектов и программ, реализованных в 2020 – 2021 году.

Победители отбора лучших социальных идей, проектов и программ, реализованных в 2020 – 2021 году, будут презентованы на X 
Гражданском форуме. Так же, будут сняты видео ролики о проектах для популяризации и продвижения в социальных сетях и мессенджерах.

Цели Отбора:
•	 выявление лучших реализованных социальных идей, практик или проектов в 2020 – 2021 году.
Задачи проведения Отбора:
•	 активное распространение реализованных социальных проектов, практик и идей;
•	 широкое информирование населения о лучших реализованных социальных проектах, практик и идей;
•	 представление лучших реализованных социальных проектов, практик и идей на X Гражданском форуме
Для участия в Отборе приглашаются неправительственные и некоммерческие организации, имеющие регистрацию и состоящие в базе 

данных НПО, а также инициативные группы, активные граждане, общественные деятели, представители СМИ.
Проекты должны быть направлены на поддержку инициатив населения, стимулировать активное участие граждан в решении социальных 

проблем своего региона.
Окончание приёма заявок - 3 ноября 2021 года.
Все заявки направляются по электронной почте  civilalliance20@gmail.com с указанием в теме письма: «Конкурс». Соискатели 

информируются о результатах отбора по электронной почте.
В случае наличия презентации или видео, раскрывающих суть проекта, также направить на почту вместе с заявкой.
Контактные телефоны: Ракыш Темирлан 8 747 238 42 09, Кайдарова Торгын  8 747 466 29 53

КонКурс лучших реализованных социальных 
идей, проеКтов и программ в 2020 – 2021 году
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В 2021 году в Казахстане и Российской 
Федерации отмечается 80-летие со дня на-
чала битвы по обороне Москвы, которая 
стала одной из масштабных и ожесточен-
ных сражений, во время Великой Отече-
ственной войны.

Гитлеровское командование в ходе 
блицкриг одной из главных целей ставило 
захват Москвы. Военная операция носила 
название «Тайфун».

Само сражение под Москвой имело 
военно-стратегическое и важнейшее по-
литическое значение.

Она проходила в тяжелейших услови-
ях и потребовало мобилизации всех сил и 
имеющихся ресурсов Советского Союза. 

Казахстан, как и все союзные респу-
блики мобилизовал все государственные 
структуры, общественные и партийные 
органы на перевод гражданской промыш-
ленности на военные рельса и мобилиза-
цию в армию населения нашей Республи-
ки.

С начала войны сотни тысяч граждан 
добровольно явились в военные штабы 
и просили направить их на фронт. Все-
го из Казахстана было отмобилизовано 
на фронты 1196164 жителей республики, 
что составило около 20% всего населения 
республики, достигшего к началу войны 
0,5 миллионов человек. Всего из воинов-
казахстанцев было сформировано 12 
стрелковых, 4 кавалерийские дивизии, 7 
бригад, 50 полков и спец батальонов. Во-
еннослужащие этих соединений храбро 
сражались на всех фронтах, о чем сможет 
свидетельствовать присвоенное более 497 
казахстанцам званий героев Советско-
го Союза; 113 стали кавалерами ордена 
Славы трех степеней. Примечательно, что 
уже с первых дней войны многие казах-
станцы воевали с фашистскими захват-
чиками. Так, среди защитников Бресской 
крепости были казахстанцы: А.Наганов, 
К.Фурсов, К.Турдыев, Ш.Чультуров, ко-
торые начали крушить с первых дней во-
йны планы гитлеровцев по продвижению 
и захвату территорий Советского Союза.

В первые месяцы войны военные сое-
динения Советской Армии понесли боль-
шие потери. Это было связанно с господ-
ством немецкой авиации в воздухе, по-
скольку большинство советских самоле-
тов было в первые дни уничтожено на аэ-
родромах базирования. Было уничтожено 
много военно-артиллерийского и стрелко-
вого вооружения на складах. А многие ар-
тиллерийские соединения попали в окру-
жение и прекратили свое существование. 
Но советские воины показывали массо-
вый героизм, сковывали продвижение 
противника, нанося ему большой ущерб в 
личном составе и технике.      

К концу сентября 1941 года на фрон-
тах складывалось тяжелое положение и 
в тоже время особую роль сыграли во-
инские формирования, отмобилизован-
ные в центрально-Азиатских республиках 
и республиках Кавказа, которые сдержа-
ли в этот период продвижения фашистов 
в глубь страны и позволили подтянуть на 
фронты воинские формирования из Сиби-
ри и Урала. 

В таких условиях началась в сентябре 
1941 года битва за Москву, которая про-

За нами москва!
к 80-летию битвы по обороне москвы в великой отечественной войне

должалась 7 месяцев и долгих 203 дня и 
ночи.

В битве за Москву принимали участие 
две Казахстанские дивизии, прославив-
ших себя воинскими подвигами. 316-я 
дивизия из Алма-Аты и Киргизии, 312-я 
дивизия из Актюбинска. 316-я дивизия 
была сформирована из жителей Алма-
Аты и Алма-Атинской области, и Киргиз-
ской республики. Формирование прохо-
дило с 13 июля по 16 августа по штатам 
воинского времени с общей численно-
стью 14483 человека, из них комначсоста-
ва-1129, младшего комсостава 2159, рядо-
вого состава 11195. По архивным сведе-
ниям, национальный состав состоял: рус-
ских 67%, казахов и киргизов 22%, укра-
инцев 8% и остальные были представите-
ли татар, узбеков, чувашей, белорусов, ев-
реев, башкир, таджиков и других.

Дивизия была укомплектована лейте-
нантами Ташкенского пехотного учили-
ща им. В.И.Ленина и Алма-Атинского 
стрелково-пулеметного училища. В ко-
мандном составе 65% командиров было 
призвано из запаса. Примечательно, что 
один из полков 316 дивизии был уком-
плектован рядовыми казаками из станиц: 
Софицкой (нынче Талгар), Любовинской 
(Казкелен), Гавриловской (Талдыкорган).

Первым командиром 316 стрелковой 
дивизии был назначен военный комиссар 
Киргиской ССР генерал-майор Панфилов 
И.В.

Генерал Панфилов имея большой ко-
мандирский опыт, практически со дня 
приказа о формировании подразделения 
дивизии от 14 июля 1941 года присту-
пил к усиленным учениям отработки на-
выков умений необходимых в бою, уси-
ливал сплачивание своей части дивизии. 
Большая работа проводилась по подготов-
ке штабов, разработке программ обуче-
ния, контролю за усвоением воинских на-
выков у командиров и рядового состава. 

В это же время велась напряженная, не-
прерывная партийная политическая рабо-
та во всех частях и подразделениях, С 20 
по 25 июля 1941 года были проведены вы-
борные, партийные и комсомольские со-
брания. С 30 по 31 июля конечный состав 
принял воинскую присягу. 

В начале 18 августа 1941 года дивизия 
была погружена в эшелоны и направленна 
сначала под Новгород, но в связи со слож-
ной обстановкой 6-го октября погруже-
на в эшелоны и переброшена под Москву, 
в распоряжение командующего Москов-
ским военным округом, где размещался 
Волоколамский укрепленный район. Ге-
нерал майор И.В.Панфилов стал началь-
ником Волоколамского боевого участка. С 
13 октября дивизия вошла в состав вновь 
формируемой 16-ой Армии Западного 
фронта.  Участвовавшая в боях за Мо-
скву 312-я стрелковая дивизия формиро-
валась в г. Актюбинске Казахской ССР и 
комплектовалась в основном из жителей 
Актюбинской, Западно-Казахстанской, 
Южно-Казахстанской, Джамбульской, Гу-
рьевской, Кызыл-Ординской областей.

Командиром был назначен полков-
ник Наумов А.Ф., получивший звание 
генерал-майор в 1942 году. Приказом го-
сударственного комитета обороны СССР 
окончание формирования дивизии было 
определенно 4 августа 1941 года. К это-
му сроку дивизия была укомплектована 
людьми полностью -11347 человек сре-
ди многонационального состава диви-
зии преобладали русские 4460 (39%), ка-
захи – 3556 (31%), украинцы 2012 чело-
век (18%), узбеки (212), татары (184), тад-
жики (86), туркмены (74), белорусы (23), 
в основном призывники были 1908-1918 
года рождения.

В составе военнослужащих диви-
зии были члены и кандидаты в члены 
ВКП(б)-1841 человек, члены и кандидаты 
в члены В ЛКСМ 1316 человек.

 Приняв присягу 17 августа вся дивизия 
18-20 августа эшелонами была направле-
на в состав 52-ой Особой Армии Северо-
Западного фронта. С конца августа и до 
первых чисел октября дивизия занима-
лась строительством оборонительного ру-
бежа в районе Валдая.

5 октября 1941 года была снята с пози-
ции на станциях Ерынья и Валда и погру-
жена в эшелоны и отправлены под Мо-
скву, в расположение командования Мо-
сковского военного округа, где она в октя-
бре 1941 года разгрузились на станцию 
Ворсино.

316 дивизия в ноябре приступила к от-
ражению наступления мощной группи-
ровки фашистов, пытавшихся прорвать-
ся в Москву. В районе п. Волоколамск и 
вдоль дороги, идущей на Москву, войнам-
панфиловцам приходилось мужествен-
но противостоять преобладающим силам 
противника и его танковым кулакам.

В начале ноября 1941 года 316-я стрел-
ковая дивизия вступила в тяжелейшие 
бои с преобладающими силами фашист-
ских оккупантов. 16 ноября в бою у разъ-
езда Дубасеково, 2-й батальон 1075 мото-
стрелкового полка принял на себя бой и 
уничтожив около 20-ти немецких танков, 
тем самым остановил на ближайших под-
ступах к Москве наступление фашистов. 
Крылатая фраза политрука 4-й роты 2-го 
батальона Василия Клочкова: «Велика 
Россия, а отступать не куда, позади Мо-
сква», стала своеобразным приказом вои-
нам Панфиловский дивизии. За бессмерт-
ный подвиг 28-ми Панфиловцам и поли-
труку Клочкову Василию Георгиевичу 
(посмертно) было присвоено звание геро-
ев Советского Союза.

В боях под Москвой героизм и муже-
ство проявил стрелковый полк под коман-
дованием полковника Карпова, где коман-
диром батальона воевал старший лейте-
нант Бауржан Мамышулы, который про-
явил мужество и командирский талант со 
своими бойцами, уничтожив большое ко-
личество фашистских войск. Группа ав-
томатчиков под командованием Мали-
ка Габдуллина, подбив несколько танков, 
выйдя из окружения остановила продви-
жение одного из подразделений гитлеров-
цев. Тулеген Тохтаров ворвался в немец-
кий штаб, уничтожив 5 офицеров, общи-
ми усилиями бойцов оттеснили враже-
ские части с занятием позиции. Габдулли-
ну М. и Тохтарову Т. посмертно было при-
своено звание героев Советского Союза. 
За героизм, мужество и отвагу в битве под 
Москвой 316-я дивизия была преобразо-
вана в 8-ю гвардейскую дивизию имени 
генерала Панфилова, награжденную ор-
деном Боевого Красного Знамени и ор-
деном Ленина. За смелые и умелые дей-
ствия в снежном походе от старой Руссы 
до Холма.

В дальнейших боях за освобождение 
Латвии она получила название «Риж-
ская», а за проявленный героизм по осво-
бождению Риги Панфиловская дивизия 
была награждена орденом Суворова 2-ой 
степени.

312-я дивизия также внесла боль-
шой вклад в оборону Москвы. В ходе 
Можайско-Малоярославской оборони-

Командир 316-й стрелковой дивизии генерал-майор И. В. Панфилов
(слева) с офицерами штаба на передовой, 1941 г.

продолжение на 3 стр.



3
№ 44-45 - 10.2021

тельной операции (10-30 октября 1941 
года) воины дивизии вели тяжелые оборо-
нительные бои на Малоярославском и Бо-
ровском направлениях в районе населен-
ных пунктов Детчино, Юрьевское, Зеле-
нино, Федоренно.

11 октября части немецкой 258-й пехот-
ной дивизии ворвались на позиции укре-
пленного района Советской Армии в 15 
км северней массива на рубеже Медынь-
Малоярославец. В связи с чем части 312-й 
дивизии прямо с колес атаковали против-
ника, сдержав его продвижение на Боро-
вое. 14 октября 1941 года 312-я дивизия 
вместе с курсантами Подольского пехот-
ного и артиллерийского училищ и 108-м 
запасным стрелковым полком прибыли на 
оборону рубежа Юрьевское, Ильинское, 
Масинино, Детчино, который относил-
ся к Исильскому сектору обороны мало-
Ярословецкого боевого участка. 

15 октября по шоссе на деревню Те-
пино наступало уже 30 танков, из них 13 
было уничтожено огнем батареи, осталь-
ные отступили, не прорвавшись ближе к 
Москве.

На следующий день на батарею был 
брошен батальон противника. У наших 
бойцов закончились патроны и снаряды, 
артиллеристы пошли в штыковую атаку. В 
том бою из 98-и казахстанцев, остались в 
живых лишь 17 человек.

16 октября 1941 года после артподго-
товки фашисты пошли в наступление 
на Детчино, где держал оборону 1081-й 
стрелковый полк 312-й дивизии. Несколь-
ко дней 3 стрелковых полка фашистов пы-
тались выбить наших бойцов с позиции. 
7 раз Детчино переходило из рук в руки. 
Не взяв Детчино, фашисты зашли с тыла 
и еще 2 дня продолжался бой наших сол-
дат в окружении. Когда у них закончились 
боеприпасы, бойцы пошли на прорыв. Из 
2,5 тысяч бойцов в живых остались около 
100 человек. 

21 октября 1941 года 312 дивизия обо-
роняла Нарвский рубеж. 22-23-го заняла 
позиции по рубежу деревень Борисово-

Орехово-Иварково-Корсаково. 23 октября 
остатки дивизии обороняли деревню Оре-
хово.

24 октября из окружения под Деткено 
вышли уцелевшие бойцы 1081-го полка 
312-й дивизии под командованием лейте-
нанта Казарино Х., младшего политрука 
Д.Альсеитова и командира миномётной 
роты Н.Аймагамбетова. На тот момент 
дивизия имела в общем составе не более 
20-25% от штата с иным составом и воо-
ружением. 24 октября силами оставших-
ся бойцов 312-1,53-й и 17-й стрелковых 
дивизий была сформирована сводная ди-
визии, которая до 27-29 октября вела бои, 
не допуская переправы сил противника на 
северный берег реки Нара. 

В связи с большими потерями, 312-я ди-
визия была переформирована в сводную 
дивизию 43-й Армии Западного Фронта, в 
которую вошли остатки 17-й, 312-й и трех 
других дивизий, и сформировалась новая 
дивизия с наименованием: 53-я Сводная 
дивизия из 11 тысяч человек. 312-я диви-
зия 27 декабря 1941 года была официаль-
но расформирована, поскольку в боях под 
Москвой потеряли около 9500 человек. 

Мужество, героизм и самопожертвова-
ние казахстанцев, в общем ряду с пред-
ставителями всех народов Советского Со-
юза, продемонстрированные в битве под 
Москвой, обеспечили в конечном итоге 
победу над фашисткой Германией: защи-
тили народ СССР от физического уничто-
жения и предотвращения нас в рабов. 

Нынешнее поколения должны всег-
да помнить, какими жертвами завоёвано 
наше право спокойно жить на своей зем-
ле, развивать нашу экономику, воспиты-
вать своих детей и внуков. 

Вечная память победителям в Великой 
отечественной войне, воинам, защищав-
шим Москву и не пожалевшим для этого 
своей жизни!

Статья подготовлена Редакцией 
газеты Вестник АРСК на основе 

материалов военно-исторического 
музея Вооруженных сил Министерства 

обороны Республики Казахстан.
Копия знамени 312-й стрелковой дивизии.  Фонд Военно-исторического музея 

НВПЦ ВС РК. Фото из Архива Фонда Военно-исторического музея НВПЦ ВС РК

В рамках праздника — Дня Духовного согла-
сия в Республике Казахстан 21 октября 2021 года 
в Гуманитарно-техническом колледже Петропав-
ловска состоялась научно-практическая конферен-
ция студентов первых курсов колледжа по Все-
мирной истории. Темой конференции стали рас-
суждения приглашенных гостей по теме: «Тенден-
ция развития традиционных религий в современ-
ном Казахстане». Приглашенными на конферен-
цию стали представители государственных орга-
нов, общественных и религиозных объединений.

Открывая конференцию, директор коллед-
жа, преподаватель Всемирной истории у перво-
курсников, епископ Владимир сказал:  «Нынеш-
ний праздник является одним из выражений един-
ства  и  сплоченности  представителей  разных 
национальностей  и  культур,  населяющих  нашу 
страну —  благословенный  Казахстан.  Воплощая 

в жизнь непреходящие идеалы добрососедства, милосердия и взаимопонимания, мы стре-
мимся сохранить и преумножить наше великое достояние — мир и согласие».
С древних времен и до наших дней две  ведущие конфессий Республики — Православие 

и Ислам ханафитского мазхаба — являются духовными крыльями Казахстана. На земле 
Великой степи мусульмане, христиане и последователи иных традиционных религий вме-
сте трудятся над тем, чтобы братолюбие и согласие всегда торжествовали на ее про-
сторах.
Священный  долг  представителей  всех  национальностей  и  религий,  проживающих  под 

мирным небом Казахстана,  бережно  сохранять  взаимное  понимание  и  добрососедство, 
трудиться по созиданию духовно сильного и нравственно здорового общества.

На конференции с докладами выступили:
•	Толерантность и веротерпимость, равноправие перед Законом — основа деятельности 

общественных и религиозных организаций в нашей стране. Витченко В. Н. — Руководи-
тель филиала АРСК Северо-Казахстанской области.

•	История Ислама в Казахстане. Маскат Жумажанов — наиб имам областной мечети 
Кызылжар.
•	Католическая Церковь в Казахстане. Священник Петр Лахета — декан католических 

приходов области.
•	Православие в Казахстане. Епископ Петропавловский и Булаевский Владимир.
•	Светскость Государственной политики в религиозной сфере в современном Казахста-

не. Касенова Р. И. — руководитель Управления по делам религий Акимата СКО.
По итогам выступлений студенты задали докладчикам вопросы. Конференция стала 

важным этапом формирования у ребят четкой системой знаний по теме: «Мировые Рели-
гии и развитие цивилизаций».      

Филиал АРСК Северо-Казахстанской области

Конференция студентов прошла в Гуманитарно-техничесКом Колледже

начало на 2 стр.
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Осиненко Геннадий, член АНК, предсе-
датель Акмолинского филиала «Ассоциа-
ции русских, славянских и казачьих орга-
низаций Казахстана» 

Заседание совета анК отКлиКи членов 
«ассоциации руссКих, славянсКих и КаЗачьих 

органиЗаций КаЗахстана»
из страны без права въезда пожизненно. Это 
будет наукой для всех, кто любит потрепать 
языком ради «красного словца», для развле-
чения публики. Такие деяния не подлежат 
прощению и оправданию. Потому, что это 
приводит к межнациональным конфликтам, 
уменьшает доверие и уважение друг к дру-
гу людей различных национальностей. На-
казывать надо и тех, кто подбивает других 
на антиобщественные действия, потому что 
делается это осознанно и целенаправленно. 

Также Глава государства подчеркнул, что 
этнокультурные объединения должны вести 
постоянный межэтнический диалог с обще-
ством. Я с этим полностью согласен, пото-
му что межнациональные отношения — это 
тонкая и очень ранимая сфера человече-
ских отношений. Со временем эти отноше-
ния под воздействием социальных проблем, 
различных жизненных ситуаций могут ме-
няться. Поэтому работа по воспитанию то-
лерантности должна вестись постоянно со 
всеми слоями общества: школьниками, сту-
дентами и взрослым населением.

Дмитрий Останькович, председатель 
белорусского культурного центра «Ради-
ма» АНК города Нур-Султана

Калашникова Н. П. - профессор кафе-
дры политологии Евразийского нацио-
нального университета имени Л.Н. Гу-
милева, доктор политических наук, член 
Научно-экспертного совета Ассамблеи 
народа Казахстана 

формационные провокации, нам надо под-
держивать и помогать друг другу. Ведь за-
частую проблемы в межэтнической сфере 
рождаются из-за непонимания, нежелания 
искать компромисс. Мы, как члены АНК не-
сем особую ответственность за межэтниче-
ское согласие в нашем обществе.

С учетом новых вызовов времени, всем, 
кто работает в сфере межэтнических отно-
шений надо активно и целенаправленно ра-
ботать, проводить интересные, нужные ме-
роприятия, которые будут сплачивать этно-
сы, правильно организовать в социальных 
сетях, СМИ их информационное сопрово-
ждение.

Для меня, как члена ассамблеи народа 
Казахстана, председателя этнокультурно-
го объединения сегодня было крайне важ-
но услышать слова Президента Казахстана 
Касым-Жомарта Токаева о важности приме-
нения государственного и русского языков в 
сфере межэтнического общения. Мы всегда 
открыты к открытому диалогу, сотрудниче-
ству и взаимодействию.

Любовь Харченко, руководитель сла-
вянского ЭКО «Отечество» Кордайского 
района 

Внимательно послушал выступление Гла-
вы государства, председателя Ассамблеи на-
рода Казахстана Токаева К.К. на расширен-
ном заседании Совета АНК.

Красной нитью через все выступление 
Президента РК проходит тезис об укрепле-
нии единства народа Казахстана, полноцен-
ной интеграции этносов казахстанского об-
щества. При этом Касым-Жомарт Кемело-
вич отметил, что государство будет целена-
правленно проводить политику социально-
экономической интеграции этносов и пресе-
кать любые трения на этой почве во избежа-
ние их перерастания в конфликты  

В своем заключительном выступле-
нии Глава государства акцентировал вни-
мание членов АНК, Правительства, мест-
ных исполнительных органов на  под-
держку деятельности Совета матерей при 
АНК, занимающихся вопросами   духовно-
нравственного воспитания детей,   дал пору-
чения соответствующим государственным 
структурам  на развитие массового детско-
го спорта, открытие специальных  телевизи-
онных передач, развивающих познаватель-
ную, интеллектуальную деятельность  де-
тей,  ограждение их от кибербуллинга в со-
циальных сетях.

 Все эти меры, озвученные Президентом 
своевременны, и я как руководитель этно-
культурного объединения поддерживаю и 
принимаю к исполнению.

Председатель Павлодарского област-
ного филиала «Ассоциации русских, сла-
вянских и казачьих организаций Казах-
стана» В.Берковский

В своем выступлении Президент предло-
жил жестко наказывать всех провокаторов 
межнациональных конфликтов, действую-
щих в том числе, и через социальные сети. 
Я с этим полностью согласен. Безответ-
ственные высказывания касающиеся наци-
ональности, национальной культуры, язы-
ка должны строго наказываться в соответ-
ствии с законами РК. Вплоть до выдворения 

На заседании обсуждены важные вопро-
сы, касающиеся разнообразной деятель-
ности Ассамблеи народа Казахстана: по-
лилингвальное образование, интеграция 
узбекской молодежи в казахстанское обще-
ство, механизмы улучшения работы Совета 
общественного согласия, деятельность со-
ветов матерей, законодательные инициати-
вы по вопросам кибербуллинга, интернета, 
проблемы воспитания детей и многие дру-
гие.

Самым главным и целеполагающим стал 
доклад Президента Республики Казахстан – 
председателя Ассамблеи народа Казахстана 
Касым-Жомарта Токаева. Он обозначил при-
оритеты деятельности АНК и поставил пе-
ред ней новые задачи.

Это повышение эффективности работы 
на местном уровне, решение социально-
экономических вопросов, создание условий 
и поддержка инициатив, направленных на 
дальнейшую консолидацию казахстанцев. 
Президент обратил внимание на необходи-
мость недопущения дискриминации и кон-
фликтов на межэтнической почве, жесткого 
пресечения провокаций и попыток дестаби-
лизации межэтнического мира и согласия в 
нашей стране. Озвученные Главой государ-
ства приоритеты и задачи ориентированы на 
построение единой гражданской нации и на 
более широкое вовлечение казахстанцев в 
социально-культурные, общественные и об-
разовательные процессы.

Благодаря плодотворной работе Ассам-
блеи народа Казахстана в нашей стране 
сформировалась уникальная модель межэт-
нического и межконфессионального согла-
сия, солидарности и взаимопонимания, ко-
торую мы, казахстанцы, должны оберегать и 
поддерживать во имя нашего общего счаст-
ливого будущего.

21 октября состоялось расширенное засе-
дание Совета Ассамблеи народа Казахста-
на под председательством Президента РК 
Касым-Жомарта Токаева, который возглавил 
ее с апреля т.г. 

В своем выступлении Председатель АНК 
обозначил следующее значение дальней-
шего стратегического развития казахстан-
ской модели согласия и общенациональ-
ного единства, сфокусировав внимание на 
роли ее общественных институтов. Предло-
жена четкая и понятная программа, состоя-
щая из 8 блоков, которая будет направлена 
на совершенствование государственной эт-
нополитики. Это и есть основные контексты 
«слышащего государства» в сфере межэт-
нических отношений и этического развития 
государства, включая модернизацию языко-
вой политики. 

Для нас, ученых, работающих в вузовской 
образовательной системе, важен посыл, ка-
сающийся научно-экспертного сопровожде-
ния деятельности АНК. Сегодня роль и от-
ветственность ученых в этой деликатной 
сфере важна и требует «тщательного ана-
лиза и проработки». В этом плане кафедра 
АНК ЕНУ имени Л.Н. Гумилева, Ассоциа-
ции кафедр АНК «ШАҢЫРАҚ», созданная 
по поручению Первого Президента - Елба-
сы Н.А. Назарбаева, объединяет на универ-
ситетской площадке более 30 вузовских ка-
федр всех регионов, составляющих интел-
лектуальный потенциал для исследований 
межэтнических отношений; осуществля-
ет реализацию новых проектов с привлече-
нием молодых ученых, магистрантов и док-
торантов на основе системного мониторин-
га межэтнических отношений, этнополити-
ческого проектного менеджмента, укрепле-
ния межкультурного диалога. 

Открытая поддержка АНК и МОН РК в 
ЕНУ, инновационная магистерская програм-
ма по подготовке этнополитологов, позволя-
ет глубже и всесторонне изучить особенно-
сти развития общественных отношений, с 
активным включением этносообществ. 

Президентом отмечена роль молодежных 
институтов АНК, проектов, которые актив-
но реализует вузовская молодежь, откры-
вая новые каналы коммуникаций, этномеди-
ации. 

Председатель АНК дал ряд поручений по 
разработке новых подходов по работе с мо-
лодежью, анонсировал, что предстоящая 
сессия АНК будет посвящена молодежной 
проблематике.

Артеменко Александр, член Ассам-
блеи народа Казахстана, председатель ОО 
«Русская община Акмолинской области»

Безусловно, все вопросы, которые сегод-
ня обсуждались на расширенном заседа-
нии Совета Ассамблеи народа Казахстана, 
важны для каждого из нас. Для того, чтобы 
быть уверенными в завтрашнем дне, своем 
благополучии и будущем детей, нам необхо-
димо сохранить мир, беречь нашу дружбу. 
Несмотря на все сложности времени и ин-

- Сегодня на расширенном заседании Со-
вета АНК поднимались актуальные вопро-
сы от успешного решения которых зависит 
наше будущее. Особое внимание Президент 
уделил профилактике социальных, крими-
нальных, бытовых конфликтов – как одной 
из первостепенных задач местных исполни-
тельных органов.

Все провокационные действия, направ-
ленные на расшатывание межэтнической 
стабильности в нашей стране должны пре-
секаться и строго наказываться по закону. 
Местным исполнительным органам нужно и 
дальше активно вести работу по профилак-
тике и информированию населения о случа-
ях нарушения прав граждан на этнической 
или языковой основе. Необходимо активно 
использовать возможности общественно-
правовых институтов.
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Нет в жизни нашего государства сферы, где 
так или иначе не прослеживалась бы роль Пер-
вого Президента страны Нурсултана Абишеви-
ча Назарбаева. Решительность и мудрость по-
зволили Н.А. Назарбаеву стать не просто Пре-
зидентом страны, а настоящим национальным 
Лидером, олицетворяющим Казахстан не толь-
ко в глазах собственного народа, но и за рубе-
жом. Сказанное позволяет рассматривать лич-
ность Н.А.Назарбаева как ярчайший пример 
беззаветного служения своей Родине, своему 
народу, как образец патриотизма.

Как отметил Елбасы, «В сердце Великой сте-
пи всего за 20 лет мы построили нашу прекрас-
ную столицу – город Нур-Султан. Она стала са-
мым масштабным проектом Отечества, сим-
волом возрождения Казахстана, воплотившим 
созидательную силу народа, дала нам уверен-
ность в своих силах. Главный город страны се-
годня служит катализатором перемен и точкой 
роста национальной экономики, образцом по-
литического, социального и культурного про-
гресса».

Действительно, сегодня г.Нур-Султан - наша 
национальной гордость, олицетворение един-

председатель атыраусКоГо филиала арсК ЗавертКинв.н  выступил на форуме: 
«основные приоритеты деятельности этноКультурных объединений 

атыраусКой области по формированию общеГраждансКой идентичности»
ства казахстанцев и устремленности в будущее.  

Рождение г.Нур-Султана позволило сформи-
ровать новый образ мышления и жизни казах-
станцев. 

Особую роль в укреплении стабильности и 
сохранении мира и согласия в стране сыграла 
и продолжает играть созданная Первым Прези-
дентом Ассамблея народа Казахстана. Нам до-
велось увидеть, как Нурсултан Абишевич обду-
мывал эту идею, работал над тем, чтобы при-
дать ей реальную форму и вооружить идеоло-
гией созидания. Идеи Лидера нации с благодар-
ностью и энтузиазмом были  восприняты этно-
сами региона.

Сегодня этнокультурные объединения АНК 
вносят значительный вклад в формирование 
гражданской позиции каждого представителя 
ЭКО, в воспитание казахстанского патриотиз-
ма, укрепление межэтнического и межконфес-
сионального согласия.  

Мы были свидетелями того, как на послед-
ней, 29 сессии АНК Елбасы подчеркнул: – «Ка-
захстанцы сплотились вокруг общих целей 
и общих устремлений. Каждый внес вклад в 
укрепление нашей сплоченности, взаимоува-
жения, патриотизма и ответственности перед 
страной и народом. Мы обратили многообра-
зие общества в нашу пользу. Это теперь явля-
ется известным конкурентным преимуществом 
Казахстана. Созданная нами модель межэтни-
ческих отношений основана на ведущих меж-
дународных правовых стандартах и признана 
сегодня во всем мире. Ответственная форму-
ла мира и согласия стала образом жизни, нрав-
ственным императивом, бесценным богатством 
и активом нашего государства. В итоге казах-
станцы вобрали в себя все богатство культур и 
традиций этносов, создав уникальный нацио-
нальный код».

Сохранение своего этнического «я» и патри-
отизм по отношению к стране своего граждан-
ства — такова модель развития всех этниче-
ских диаспор Казахстана. Единство, которое 
исторически предопределено полиэтничному 
Казахстану, не противоречит развитию каждо-
го этноса в отдельности. Следует понять, что 
только общество, воспитанное в лучших тра-

дициях своего народа, владеющее своим язы-
ком и осознающее самоценность и самобыт-
ность другого языка и иной культуры, способ-
но к гражданскому согласию и миру.

Сегодня Ассамблея работает над реализаци-
ей 4 базовых проектов, в числе которых и  про-
ект «ФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕГРАЖДАН-
СКОЙ ИДЕНТИЧНОСТИ». Каковы же прио-
ритеты  работы АРСК Казахстана, в воспита-
нии патриотизма у молодежи?

Хотелось бы поделиться своим опытом рабо-
ты в решении этой задачи. Гражданская иден-
тичность человека, как мне кажется, формиру-
ется на основе идентичности семейной, школь-
ной, идентичности с территориальным сооб-
ществом, в данном случае, населением атырау-
ской области.  Важное место в этой триаде при-
надлежит формированию причастности к исто-
рии своей малой родины.

В первую очередь, для воспитания патриота 
и гражданина своей страны каждый должен о 
своих корнях хорошо знать. У казахов приня-
то знать имена всех родичей до седьмого коле-
на. И в том помогает краеведение – которое за-
ставляет задуматься о том, кто ты, откуда, кто 
были твои деды и прадеды. Это историческая 
память о твоих предках.  Наше объединение об-
ращает  большое  внимание на то, как русские, 
славяне, казаки, казахи проживали на севере 
Прикаспия, какие сохранились памятники, сви-
детельствующие о быте и традициях населения 
родного края... 

Гражданское воспитание тесно связанно с 
патриотическим воспитанием. Основной це-
лью гражданского воспитания является вос-
питание в человеке нравственных идеалов об-
щества, чувства любви к Родине, стремление к 
миру, потребности в труде на благо общества. 
Патриот чувствует любовь к Родине, а гражда-
нин четко и ясно осознает свои обязанности пе-
ред ней. Подлинность того и другого определя-
ется участием в жизни общества и государства. 
Воспитание патриотизма – это неустанная ра-
бота по созданию у молодежи чувства гордо-
сти за свою Родину и свой народ, уважение к 
его великим свершениям и достойным страни-
цам прошлого. 

Хочу подчеркнуть также и роль русского 
языка и литературы. К примеру, основательная 
работа проведена в рамках спецпроекта «Са-
кральная география Казахстана». В результате 
систематизации историко-культурного насле-
дия были сформированы списки сакральных 
мест Казахстана. В них вошли 100 комплексов 
из 205 объектов общенационального значения 
и 575 объектов регионального значения. Также 
в рамках программы «Рухани жаңғыру» прове-
дены научно-реставрационные работы на 48-
ми памятниках истории и культуры республи-
канского значения. 

Для изучения местности где компактно про-
живали русские и казахи, а также для изучения 
жизнедеятельности на территории нашей обла-
сти создан поисковый клуб «Малая родина» в 
котором активно участвуют люди разных на-
циональностей и возраста. Уже собрано мно-
жество экспонатов, которые должны занять до-
стойное место в музее АНК Атырауской обла-
сти. В основном это орудия лова и элементы 
уклада жизни скотоводов. Довольно часто по-
падаются заброшенные в настоящее время по-
селения, где по остаткам посуды мы определя-
ем, что здесь проживали и русские и казахи, 
каждый занимался своим родом деятельности. 
С каждым годом все сложнее находить остат-
ки вековой истории, и мы естественно дорожим 
любой находкой. Для чего мы это делаем? Ду-
маю, что многогранная история нашей Респу-
блики наряду с другими факторами и есть плат-
форма для воспитания молодых патриотов Ка-
захстана. 

Во все времена воспитание патриотов сво-
его края была актуальной задачей, думаю, что 
в первую очередь это историческое наследие 
и достижения нашего молодого государства, к 
примеру, многие народы потеряли свою госу-
дарственность, казахи же, сохранили свою го-
сударственность и территориальную целост-
ность. Все эти вопросы должны систематизи-
роваться и в доступной форме доводиться до 
подрастающего поколения.

Старший эксперт КГУ Қоғамдық келісім 
Атырауской области магистр политологии 

Жаннат Асабаева

21 октября в рамках реализации международ-
ного молодёжного проекта «Диалог молодёжи: 
Россия-Казахстан» в Северо-Казахстанскую об-
ласть прибыла делегация из Омской области. 

В состав делегации вошли представители мо-
лодёжных организаций и объединений, реализую-
щих проекты и программы, направленные на раз-
витие добровольчества, молодежного самоуправ-
ления, молодежного парламентского движения, 
межнациональное и межкультурное взаимодей-
ствие, а именно: Сюзанна Егиян - руководитель 
проекта, президент Омского регионального моло-
дежного общественного движения «Омская моло-
дежь»; Анатолий Бородихин - координатор мест-
ных отделений Омского регионального отделения 
Всероссийской общественной организации «Мо-
лодая Гвардия Единой России», Алексей Цвелой - 
председатель Молодежного общественного Сове-
та при Омском городском Совете; Самат Муканов 
- руководитель центра молодежных инициатив 
ФГБОУ ВО «Омский государственный аграрный 
университет им. П.А. Столыпина», региональный 
координатор омского отделения Всероссийской 
общественной организации волонтеров-экологов 
«Делай!»; Ермек Хапизов - председатель Совета 
Омского регионального отделения Общероссий-
ского общественного движения «Молодежная Ас-
самблея народов России «МЫ-РОССИЯНЕ». 

Делегация посетила места притяжения молоде-
жи города Петропавловска: Северо-Казахстанскую 
областную универсальную научную библиотеку 
им. Сабита Муканова, «Дворец Молодежи «Digital 
Urpaq». Делегаты смогли задать интересующие их 
вопросы руководству и педагогами учреждений, 
пообщаться с молодыми людьми, перенять поло-
жительный опыт организации досуга молодежи и 
их профессионального роста. 

«В регионе созданы все условия для развития 
потенциала молодежи. Особенно удивило, что ре-
бята разрабатывают инновационные стартапы и 
социальные проекты на стыке науки и техники, 
способные ответить на социальные и экономиче-
ские вызовы 21-ого века. Все это благодаря нерав-
нодушным педагогам и созданным современным 
площадкам: коворкингам, молодежным простран-
ствам, оборудованным по последнему слову тех-
ники» - отметила лидер делегации Сюзанна Еги-
ян. 

Проект «Диалог молодёжи: Россия-Казахстан» 
реализуется с использованием гранта Президента 
Российской Федерации, предоставленного Фон-
дом президентских грантов. 

Филиал аРСК СевеРо-КазахСтанСКой облаСти пРинял учаСтие в междунаРодном молодёжном пРоеКте 

«Диалог молоДёжи: Россия-Казахстан»
22 октября в Доме дружбы г. Петропавлов-

ска в рамках международного молодежного про-
екта «Диалог молодежи: Россия-Казахстан» про-
шел круглый̆ стол на тему «Основные векторы 
развития молодёжной̆ политики приграничных 
территорий: опыт и точки роста». 

Представители молодёжных организаций 
из Омской области, руководители и активисты 
Северо-Казахстанской области в онлайн и офлайн 
форматах обменялись опытом реализации проек-
тов в области молодежной политики. 

Модераторами встречи выступили Владимир 
Витченко - руководитель филиала АРСК Северо-
Казахстанской области, депутат Петропавловско-
го городского маслихата и Сюзанна Егиян - прези-
дент Омского регионального молодежного обще-
ственного движения «Омская молодежь». 

Спикерами выступили: Андрей Бем - началь-
ник управления молодёжной̆ политики Министер-
ства по делам молодежи, физической культуры и 
спорта Омской области; Жангуль Джолмуханова 
- заместитель руководителя управления акимата 
Северо-Казахстанской области; Рустем Арманов - 
председатель общественного студенческого объе-
динения «За будущее Казахстана»; Динара Ураз-
баева - руководитель учреждения «Общественное 
согласие»; Алексей Цвелой - председатель Моло-
дежного общественного Совета при Омском го-
родском Совете; Самат Муканов - руководитель 
Центра молодежных инициатив ФГБОУ ВО Ом-
ский ГАУ; Ермек Хапизов - председатель Совета 
Омского регионального отделения Общероссий-
ского общественного движения «Молодежная Ас-
самблея народов России «МЫ - РОССИЯНЕ»; Ва-
лерия Петрова - пресс-секретарь Омского регио-
нального отделения ВОД «Волонтеры Победы. 

В рамках круглого стола обсуждали возможные 
направления сотрудничества и реализацию со-
вместных проектов в области молодежной поли-
тики в приграничных областях, обменялись прак-
тиками и договорились об ответном визите деле-
гации в Омскую область в ноябре текущего года. 

Круглый стол закончился подписанием мемо-
рандумов о взаимном сотрудничестве в области 
молодежной политики между лидерами молодеж-
ных движений Северо-Казахстанской области и 
делегатами из Омской области.

22-24 октября состоялись встречи с лидерами 
молодёжных организаций и объединений Северо-
Казахстанской области, где более подробно деле-
гаты из Омской области смогли познакомиться с 

работой организаций, задать различные вопросы и 
найти возможные точки взаимодействия. 

Также для активистов были проведены различ-
ные мастер-классы, тренинги и образовательные 
семинары. 

Для гостей были организованы экскурсии в 
трёх музеях и пешие прогулки по городу, которые 
позволили познакомиться с историей и культурой 
страны. 

24 октября делегаты посетили Чемпионат горо-
да Петропавловск по киокушинкай каратэ, посвя-
щённый 30-летию Независимости Республики Ка-
захстан и 20-летию Северо - Казахстанского фи-
лиала РОО «Всеказахстанская организация Кеку-
шинкай Карате».

Делегатов из Петропаловска в Омске ждут в 
конце ноября для продолжения работы по обме-
ну практиками в области реализации молодёж-
ных инициатив и развития молодёжной поли-
тики. В Омске также будет организована рабо-
та проектного офиса, где делегаты смогут раз-
работать новые международные проекты для 
реализации в 2022-2023 годах.

Ермек Хапизов - координатор молодежной 
Ассамблеи народов России, председатель Омско-

го регионального отделения: Международный 
проект «Диалог молодёжи: Россия-Казахстан», 
поддержанный Фондом Президентских грантов, 
является успешным примером консолидации ли-
деров молодежных общественных объединений 
приграничных регионов России и Казахстана. Ре-
гулярное взаимодействие было закреплено под-
писанием соглашений и меморандумов. Со своей 
же стороны, считаю важным развитие публичной 
дипломатии, так как именно это является едино-
верным вектором развития дружеских и партнёр-
ских отношений, как на государственном, так и 
на общественном уровне. Совсем скоро, делегаты 
Северо-Казахстанской области посетят Омскую 
область и в ходе международного обмена каждый 
делегат сможет ознакомиться с гражданским об-
ществом в России, получит ряд компетенций и 
представит собственные навыки и проекты. Счи-
таю, что подобные международные проекты не-
обходимы для развития молодёжи наших друже-
ственных государств.

Владимир ХОЛОД, 
Северо-Казахстанская область 

город Петропавловск
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Директор алматинского военно-
исторического музея Алуа Байкадамова 
борется за честь своего легендарного деда 
– героя Советского Союза генерала Ивана 
Панфилова.

В интервью журналисту Orda.kz она рас-
сказала о подвиге своего деда и о своей глав-
ной цели — сохранить правдивую память о 
Великой отечественной войне и передать ее 
потомкам.

— Когда я была маленькой, для меня 
Панфилов был как какой-то дядька, ко-
торый просто стоял на постаменте. Но ког-
да стала взрослой, я прочла его письма семье 
и мамину книгу, он стал мне по-настоящему 
родным человеком. Когда в 2015 году я воз-
главила музей, то приходилось читать раз-
личные документы, в том числе и те, что 
были связаны с его именем. И чем боль-
ше я читаю материалов, тем больше растет 
мое уважение к нему, как к военачальни-
ку.

— Было время, когда про генерал-майора 
Панфилова практически не говорили. Мы с 
моей старшей сестрой Айгуль, приложили 
все усилия, чтобы вернуть его имя, и не толь-
ко потому, что он наш дед. Панфилов — вое-
начальник, который прославил нашу стра-
ну. Мы рады, что нам это удалось.
Громкое  заявление  директора  Государ-

ственного  архива  РФ  Сергея  Мироненко  в 
2016  году,  относительно  секретных  мате-
риалов и том, что подвига 28 панфиловцев 
не было, вызвало бурные споры.   Мироненко 
доказывал,  что  знаменитую  фразу  «Велика 
Россия,  а  отступать  некуда —  позади Мо-
сква!»  политрук Василий Клочков  и  не  гово-
рил.

— Мне искренне жаль Мироненко. Види-
мо, ему кто-то принес эту информацию. Мо-
жет он думал, что прославится, опубликовав 
материалы. Но поскольку он не историк по 
периоду Великой Отечественной войны, 
он не проверил документы должным об-
разом. Например, из одного военного журна-
ла я узнала, что в октябре численность армии 
Рокоссовского была 16 850 тысяч солдат, то 
есть вся 16 Армия состояла из 316 стрелко-
вой дивизии и нескольких артполков и про-
тивотанковых артполков. 

— Мироненко утверждал, что в 316 диви-
зии было чуть более 40 орудий, то есть по 
одному орудию на километр. И это правда, 
именно с таким количеством орудий дивизия 
вышла из Алма-Аты. А вот, если бы он по-
копался даже в открытых источниках, узнал 
бы, что дивизия была усилена артполка-
ми и противотанковыми полками. Я на-
шла одну информацию и сейчас её проверяю. 
Если она подтвердится, тогда мы взглянем на 
эти бои с другой стороны.

— Как-то раз, по  телеканалу Рен ТВ, пока-
зывали передачу «Был ли подвиг?» и там об-
суждали события 16 ноября 1941 года. Пока 
я смотрела эту передачу, то поседела. В ка-
честве одного из экспертов пригласили пол-
ковника, участника боевых действий в Афга-
нистане, и он дает заключение: «Панфилов 
должен был согласно боевому уставу растя-
нуть линию». Это же не значит, что он по-
ступил согласно Боевому Уставу 1936 года. 
Да, Панфилов нарушил устав и не единожды. 
Но почитайте Бауыржана Момышулы, ко-

Пока смотрела фильм, Поседела: 
внучка Панфилова о Подвиге деда и искажённой истории

торый пишет о Панфилове, как о челове-
ке, изменившем устав.
В книге «Психология войны» на 105 стра-

нице  говорится:  «Здесь  яркое  проявление 
спирали Панфилова. Я это называю так, по-
тому  что  все  бои  его  дивизии  под Москвой 
характерны тем,  что  она  перерезала  путь, 
отскакивала  в  сторону  и  увлекала  за  собой 
противника.  Отводила  его  на  десять  кило-
метров, а потом рывком снова становилась 
на его пути, затем снова уходила.
Такими  манёврами  силы  противника  рас-

пыляются,  а  наши  части  снова  выходят  на 
позиции  и  это  по-настоящему  изматывало 
противника,  что  давало  выигрыш  во  време-
ни. Этот опыт применяли многие  генералы 
и полковники. В послевоенное время эта спи-
раль  войдет  в  военную  историю,  и  я  наде-
юсь,  что  авторство Панфилова  будет  при-
знано»

— Сейчас это называют спиралью Момы-
шулы. Я знала дядю Бауыржана. Считаю, что 
в первую очередь, это неуважение к нему, как 
автору, который, считал Панфилова не только 
учителем, но и отцом. Это был резкий, но 
справедливый человек. Когда я была моло-
дой, и, если видела идущего навстречу Бау-
ыржана Момышулы, старалась всегда перей-
ти на другую сторону дороги, поскольку зна-
ла, что он обязательно меня остановит и ста-
нет задавать вопросы о родителях. Знаете, в 
молодости, нам это не очень нравится. Но 
если бы я встретила его сейчас, то встала 
бы перед ним на колени. Потому что всю 
свою жизнь он пытался поднять имя Панфи-
лова.

С именем генерала Панфилова произошла 
злая шутка. Подвиг 28-ми бойцов, подвиг ди-
визии заслонил самого генерала Панфилова. 
Момышулы не только изучил тактику «Пан-
филовский спирали» — он ее удачно приме-
нял в боях, впрочем, так же, как и командир 4 
роты Гундилович. «Момышулы смог её опи-
сать», — говорит Байкадамова.

Наша задача донести историю так, как 
это было, мы не имеем права приглажи-
вать исторические факты.

— Общаясь с детьми, молодежью, кото-
рые посещают наш музей, могу сказать, что 
у большинства вполне хорошее отношение 
к этому празднику. Бывает и так, что дети, 
которым от семи до пятнадцати лет, по-
рой знают о своих воевавших родственни-
ках больше, чем те ребята, которые связа-
ли свою жизнь со службой в армии. Это – 
как мне кажется — поколение, воспитанное 
благодаря бессмертному полку.

— Есть и те, кто хочет отменить День 
Победы и заменить его на День памяти. 
Но было постановление Президиума Верхов-
ного Совета, которое опубликовали в газе-
те «Правда» 10 мая 1945 года. Кстати, у нас 
есть экземпляр этой газеты. И этот указ 
никто не отменял. Спросите, почему вдруг 
кому-то захотелось это изменить? Просто 
всегда есть категория людей, которая отрица-
ет все, например — Covid-19 и прививки. Бо-
роться с ними бесполезно, разговора не по-
строишь, да и зачем портить себе нервы.

— Нынешнее поколение умнее нас, просто 
они другие. Когда я провожу экскурсию, я 
всегда прошу одного – нужно научиться раз-
бираться в информации, которую вы получа-
ете. Задавайтесь вопросом, насколько она 
достоверна. Наша же задача – не давать 
оценки, мы просто показываем, как всё было 
на самом деле. Например, когда рассказыва-
ем про блокаду Ленинграда, дети плачут. В 
Европе скажут, мы травмируем психику, я же 
считаю, что нужно говорить правду.

— Тем более, каждый раз открываются но-
вые, засекреченные ранее материалы, допол-
няют информацию, которая была до этого, а 
это дает более правдивую картину, и мы смо-
трим на те или иные битвы, и с другой точ-
ки зрения. Например, Ржевская битва. Мы 
все рассказываем — сколько человек погиб-
ли, какие ошибки допустило командование.
100-я  и  101-я  отдельные  стрелковые  бри-

гады  в  1942-1943  гг.,  сформированные  в Ак-

тобе  и Алма-Ате,  принимали  активное  уча-
стие  в  боевых  действиях  на  территории 
Тверской области в ходе войсковой операции 
«Марс».  Потери  казахстанцев  составили 
более 80% личного состава.

— Когда мы смотрим, к примеру, совре-
менные художественные фильмы о войне, 
обратите внимание на то, что все бойцы та-
кие беленькие и чистенькие. Форма поши-
та кое-как, не соответствует стандартам, на 
прикладе автомата ППШ ни одной царапи-
ны. Война — это тяжелейшая работа – 80% 
времени это таскание вооружения, рытье 
окопов и преодоление препятствий. Но во-
йну начали превращать в романтику – 
какие-то бои без правил.

Нурсултан Назарбаев и дочь генерала Пан-
филова — Валентина

— Мама всегда говорила, фильм «Они 
сражалась за Родину» идеально приближен 
к событиям. На войне так и было – слезы, 
смех, боль – все вперемешку. А про фильм 
«Освобождение» – «Да если бы я, будучи 
медработником на передовой, вела себя как 
Голубкина, меня нужно было бы отдать под 
трибунал». И знаете, я больше доверяю сло-
вам мамы.

Алуа Байкадамова рассказала, что со-
вместно с профессором КазНУ им. аль-
Фараби, автором книг о войне и админи-
стратор группы «Панфиловская дивизия» в 
Facebook Лайлой Ахметовой, занимаются 
одни им тем же делом. А уникальные доку-
менты про бойцов этой дивизии стоит рас-
смотреть военному специалисту, который 
посмотрит с точки зрения тактики и страте-
гии ведения боев. Чем и занимался Бауыр-
жан Мамышулы.

— Проблемы с документами бывали. Мно-
гое было засекречено. Но надо понимать, 
что искажение истории – это когда США и 
Великобритания победили фашистов. И не-
правильно – это когда только СССР. Важ-
на полнота информации. И тут нужно доба-
вить, что без ленд-лиза от Союзников, конеч-
но, мы бы выкрутились, но было бы намно-
го сложнее.

— Скоро исполнится шесть лет, как я воз-
главляю наш музей. За это время сменилось 
три министра обороны, но я бы хотела по-
благодарить Имангали Тасмагамбетова за 
то, что наш Дом Армии, в котором располо-
жен музей, был убран из списка подлежащих 
приватизации. Нынешнему министру Нурла-
ну Ермекбаеву благодарна за оказанное вни-
мание и помощь нашему музею. Я приношу 
свои извинения учителям школ и педаго-
гам институтов и колледжей, за то, что му-
зей пока закрыт. Обещаю, как только будет 
приказ об открытии музея, мы с радостью 
примем всех, кто хочет посетить наш музей.

— 9 мая — особая дата для нашей се-
мьи. Когда была жива мама, то в этот день 
у нас все было подчинено ей. Сейчас, я со-
бираюсь со своими подругами, у которых ро-
дители прошли войну. Обязательно выпьем 
Наркомовские 100 граммов, и если раньше 
пытались хорошо накрыть стол, то позже ре-
шили, что негоже накрывать круче, чем у на-
ших родителей в тот самый день 9 мая 1945 
года. Поздравляю всех с праздником – Днем 
Победы!

В этом году мы отметим 80-ю годовщи-
ну битвы под Москвой.

Александр Смолин
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Благодаря инициативе Президента Ка-
захстана, волонтерское движение ста-
ло большим проектом, получившим все-
народную поддержку. Начало пандемии 
коронавируса показало, насколько обще-
ство нуждается в помощи волонтеров. В 
данный момент разрабатывается Единая 
программа подготовки волонтеров. Ис-
полнительный директор ОЮЛ «Нацио-
нальная волонтерская сеть», руководи-
тель Республиканского фронт-офиса во-
лонтеров Birgemiz Татьяна Миронюк рас-
сказала о ключевых направлениях, кото-
рые включены программу.

Что включает в себя Единая программа 
подготовки волонтеров по ключевым на-
правлениям?

Волонтеры для пожилых людей
По словам Татьяны Миронюк, при ра-

боте волонтеров с пожилыми людьми 
важно учитывать их нужды, потребности, 
биологические и социальные возмож-
ности, место, где будет оказываться по-
мощь: одиноко проживающие ли это ста-
рики, есть ли у них родственники или они 
проживают в социальных учреждениях.

«Чаще всего волонтеры могут помочь 
пожилым людям, проживающим в соб-
ственных квартирах. По хозяйству: в 
уборке, стирке, покупке продуктов и ле-
карств. Нередко эти люди нуждаются в 
простом общении и заботе, прогулках, 
уходе, помощи в оформлении и получе-
нии документов», - рассказала она.

Руководитель Республиканского фронт-
офиса волонтеров сообщила, что после 
завершения обучения по данной програм-
ме волонтеры должны знать особенности 
заболеваний, физического и психическо-
го состояния пожилого человека; уметь 
взаимодействовать с пожилыми людьми 
с разной степенью активности (возрас-
та), проживающими в организации или 
на дому; понимать особенности рабо-
ты, уровень ответственности, осознавать 
свои возможности и ограничения в рабо-
те с пожилыми людьми.

Для людей с инвалидностью
Татьяна Миронюк отметила некоторые 

важные особенности работы волонтеров 
с людьми с ограниченными возможно-
стями. Она рассказала, какие знания, уме-
ния и навыки должны приобрести волон-
теры по завершении программы обучения 
в этом направлении.

«При обучении волонтеров с людьми 
с инвалидностью можно приглашать как 
специалистов по различным видам инва-
лидности, так и самих людей с инвалид-
ностью. Обучающиеся узнают особенно-
сти заболеваний, физического и психи-
ческого состояния человека с инвалид-
ностью; научатся взаимодействовать с 
людьми с разной формой/степенью ин-
валидности, проживающими в организа-
ции или на дому; будут понимать особен-
ности работы, уровень ответственности, 

Единая программа подготовки 
волонтЕров в казахстанЕ

осознают свои возможности и ограниче-
ния в работе с людьми с инвалидностью», 
- рассказала она.

При этом, по мнению Татьяны Миро-
нюк, координаторов волонтеров нужно 
обучать отдельно, особенно в части про-
ведения знакомства, предварительного 
скрининга волонтеров, оценки работы во-
лонтеров и оказания поддержки волон-
терам на протяжении работы с людьми с 
особыми потребностями.

«Предварительно координаторы долж-
ны собирать информацию о подопеч-
ных – заболевания, способность самосто-
ятельно обслуживаться, режим дня, пе-
риоды реабилитации или обучения, дли-
тельность пребывания волонтеров, есть 
ли необходимые медико-санитарные тре-
бования для допуска волонтеров. К сбо-
ру данной информации можно также при-
влечь волонтеров, предварительно разра-
ботав анкету или опросник. Полученные 
данные должны вноситься в общую базу, 
которая значительно облегчит подбор во-
лонтеров и планирование активностей», 
- отметила она.

Руководитель Республиканского фронт-
офиса волонтеров сообщила, что при ра-
боте с группами риска рекомендуется, 
чтобы все волонтеры проходили курс ока-
зания первой помощи. По ее словам, дан-
ный курс могут проводить только аттесто-
ванные организации с обязательной выда-
чей сертификата после сдачи проверочно-
го экзамена. Если у волонтерской органи-
зации существует договоренность с соци-
альным учреждением, обучение без сер-
тификации могут проводить аттестован-
ные сотрудники учреждения. При этом 
необходимо раз в год обновлять знания и 
практику по данному курсу.

В чрезвычайных ситуациях
При ликвидации последствий ЧС зача-

стую требуется одномоментное приложе-
ние усилий большого числа людей. Имен-
но эту проблему помогает решить привле-
чение волонтеров. Последствия ураганов, 
паводков, схождения лавин или селей, по-
жаров или даже пандемия COVID-19 по-
казывают необходимость привлечения 
добровольцев по всему миру. Но даже вне 
чрезвычайных ситуаций волонтеры помо-
гают проводить разъяснительные и обу-
чающие мероприятия среди населения, 
ведут поисковые работы, осуществляют 

доставку гуманитарной помощи в нужда-
ющиеся регионы.

«Волонтеры должны знать основные 
аспекты участия в поисковой деятельно-
сти, снижении рисков бедствий и ликви-
дации последствий ЧС природного и тех-
ногенного характера; регламенты взаи-
модействия в случае ЧС; структуру МЧС 
и необходимые контакты специальных 
служб; уметь проводить оценку ситуации 
при ликвидации последствий ЧС, при-
менять практические навыки в поиско-
вой деятельности – ориентироваться на 
местности, пользоваться оборудованием 
(радиосвязи, навигации, спасательными 
комплектами), налаживать контакт с по-
страдавшими и вовлеченными учрежде-
ниями, оказывать первую помощь, вла-
деть навыками развертывания пунктов 
гуманитарной помощи, эвакуационных 
лагерей», - сказала Татьяна Миронюк.

Она отметила, что волонтеры должны 
осознавать уровень ответственности и 
свои возможности, ограничения в поиско-
вой деятельности, снижении рисков бед-
ствий при ликвидации последствий ЧС. 
Данный проект программы будет вклю-
чать такие разделы, как поисковая дея-
тельность, подготовка и аттестация на 
право ведения противопожарных работ, 
аварийно-спасательных работ, спасатель-
ных работ на воде, а также психологиче-
ской помощи.

Внимание – конкурс для волонтёров!
Благотворительный Фонд «Халык» 

продолжает конкурс на выбор лучших 
социальных идей

В начале сентября в Казахстане старто-
вал прием заявок на участие в конкурсе 
«HALYQ YMITI» от Благотворительного 
Фонда «Халык». Конкурс на выбор луч-
ших социальных идей проходит среди со-
циально активных граждан, волонтеров. 
Участникам конкурса предлагается обра-
тить внимание общества на существую-
щие социальные проблемы и представить 
идеи для их решения. Общий призовой 
фонд Конкурса составляет 51 млн тен-
ге.

«Мы уверены, что идеи участников 
Конкурса могут способствовать дости-
жению позитивных социальных изме-
нений в нашей стране. Волонтеры зна-
ют потребности нуждающихся в помощи 
людей. Их вовлеченность, искренняя за-
бота и вера в будущее позволит предло-

жить достойные идеи социальных про-
ектов. Мы ждем заявки от всех неравно-
душных соотечественников, которые вме-
сте с нами хотят решать важные социаль-
ные задачи и творить добро» - говорит-
ся в обращении Благотворительного 
Фонда «Халык».

Заявки принимаются по следующим 
номинациям:
•	 Поддержка и реабилитация лю-

дей с ограниченными возможностями 
здоровья;
•	 Повышение качества жизни об-

щества и решения социальных проблем;
•	 Обеспечение занятости лиц, 

нуждающихся в социальном сопровожде-
нии.
•	 Детское воспитание и образо-

вание, популяризация здорового образа 
жизни, физической культуры и спорта;

Организатор Конкурса - Благотвори-
тельный Фонд «Халык», будет оцени-
вать поступившие заявки по следую-
щим критериям: актуальность пробле-
мы и социальная значимость; реализуе-
мость и возможность масштабирования 
предлагаемой идеи; ожидаемый социаль-
ный эффект и инновационность в реше-
нии социальной проблемы. В каждом ре-
гионе Казахстана будет выбрано до трех 
победителей.

С момента старта Конкурса уже актив-
но поступают заявки со всего Казахста-
на! Напоминаем, для участия в Конкур-
се необходимо заполнить заявку на еди-
ной онлайн-платформе Конкурса www.
halyqumiti.kz  и прикрепить презентацию 
проекта в формате Microsoft PowerPoint 
согласно шаблону на странице заявки. 

По многочисленным просьбам по-
тенциальных участников Конкурса 
«HALYQ YMITI» Благотворительным 
Фондом «Халык» @halykfundkz при-
нято решение о продлении сроков при-
ема конкурсных заявок до 10 ноября 
2021.

Обращаем Ваше внимание - приз вы-
дается именно за идею, денежные сред-
ства вы можете потратить на ваше усмо-
трение, отчет об использовании не требу-
ется.

При возникновении вопросов или за-
труднений с заполнением заявки, загруз-
ки файлов просим связаться с нами по 
электронной почте: info@halykfund.com.
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В селе Тургень Алма-Атинской области 
состоялось великое освящение возрожден-
ного храма в честь святого Архистратига 
Божия Михаила. Старинный Михайловский 
храм, уничтоженный в результате пожара в 
2018 году, был полностью восстановлен по 
благословению митрополита Астанайского 
и Казахстанского Александра на средства 
благотворителей.

Чин великого освящения и Божествен-
ную Литургию совершил Глава Православ-
ной Церкви Казахстана митрополит Аста-
найский и Казахстанский Александр.

К началу богослужения в храм была до-
ставлена святыня – список, «мера и подо-
бие» чудотворной Тихвинской иконы Божи-
ей Матери, освященный у явленного образа 
Царицы Небесной в Успенском Тихвинском 
монастыре по благословению Святейшего 
Патриарха Московского и всея Руси Кирил-
ла 12 августа текущего года.

Песнопения прозвучали в исполнении 
епархиального мужского хора под управле-
нием К. Быкова.

За чином великого освящения и Литур-
гией вместе с прихожанами храма и веру-
ющими близлежащих населенных пунктов 
молился руководитель общественного фон-
да «Фонд ЭМО» Г.Г. Сосновский и казаки 
Союза казаков Семиречья.

На сугубой ектении были вознесены про-
шения о единстве Святого Православия и 
сохранении Церкви Христовой от разделе-
ний и расколов, и возглашалось особое про-
шение об избавлении Казахстана от моро-
вого поветрия.

По отпусте Литургии состоялось славле-
ние Пресвятой Богородице, после которого 
было возглашено многолетие Предстояте-
лю Русской Православной Церкви Святей-
шему Патриарху Московскому и всея Руси 
Кириллу; Главе, архипастырям, священнос-
лужителям и пастве Казахстанского Ми-
трополичьего округа; Лидеру нации и Пре-
зиденту страны; властям, воинству и все-
му народу Казахстана; строителям, благо-
украсителям и благотворителям Михаило-
Архангельского храма.

Митрополит Александр поздравил духо-
венство, прихожан и паломников со значи-
мым событием в духовной жизни села Тур-
гень и всей Алма-Атинской епархии и про-
изнес проповедь.

Владыка митрополит сердечно поблаго-
дарил отца настоятеля возрожденного хра-
ма – иеромонаха Варсонофия (Ларионова) 
и всех, кто молитвой, жертвой или личным 
участием помогал созидать церковь, посвя-
щенную Архистратигу Божию Михаилу. 
Отцу настоятелю иерарх вручил Грамоту о 
великом освящении.

В дар храму архипастырь передал напре-
стольное Евангелие и дарохранительницу.

Трудившиеся по возведению и созда-
нию внутреннего убранства Михаило-
Архангельского храма были удостоены на-
град: настоятель иеромонах Варсонофий 
(Ларионов) – ордена преподобномучеников 
Серафима и Феогноста Алма-Атинских; 
А.В. Казаковцев – ордена преподобно-
мучеников Серафима и Феогноста Алма-
Атинских; М.В. Сон, Н.И. Ковалева, Н.Н. 
Жалыбина – ордена святых мучениц Веры, 
надежды, Любови и Софии; А.Ф. Бобков 
и П.П. Пучкин – медали преподобноиспо-
ведника Севастиана Карагандинского; Н.Л. 
Хромов и товарищ атамана станицы Надеж-
динской Н.В. Козлов – медали священно-
мученика Пимена, епископа Верненского; 

Великое осВящение храма Во имя архистратига 
михаила В селе тургень прощаются грехи и духовные немощи вра-

чуются Божественной благодатью, а прича-
щаясь за Божественной Литургией Святых 
Христовых Таин верующий вкушает истин-
ные Тело и Кровь Спасителя «во оставле-
ние грехов и жизнь вечную». 

Каждый момент человеческого бытия 
освящается в храме посредством таинств и 
священнодействий. Праведный протоиерей 
Иоанн Кронштадтский так говорил: «Храм 
– земное небо». Сегодня мы совершили ве-
ликое освящение новопостроенной церкви 
во имя Архистратига Божия Михаила. 

Этот храм – воссозданная святыня. Тща-
нием верующего народа, при доброй под-
держке благотворителей Михайловская 
церковь была воздвигнута на месте старин-
ного храма, серьезно пострадавшего в 2018 
году от огненной стихии. Святитель Иоанн 
Златоуст учит: «Одно Господи помилуй, 
сказанное в храме, действеннее тысячи по-
клонов, сделанных дома». Поэтому в вос-
кресные и праздничные дни с радостным 
сердцем будем устремляться под эти свя-
щенные своды «для служения Богу живому 
и истинному» (Евр. 9:14). 

И не только сами станем прибегать под 
благодатный церковный покров, но и учить 
своих детей и внуков почитать храм Божий 
и любить богослужения – главнейшим из 
которых является Божественная Литургия, 
за которой совершается священная Жертва 
Евхаристии и наше Причащение Животво-
рящего Тела и Крови Спасителя. Пусть воз-
двигнутый и освященный храм будет бла-
годатным источником духовной жизни для 
жителей села и окрестных населенных пун-
ктов. 

Предстоятель Русской Православной 
Церкви Святейший Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл сказал такие, напол-
ненные глубоким смыслом, слова: «Тот, кто 
строит и восстанавливает храмы, входит в 
историю. Не только человеческую исто-
рию. Имена этих людей особо записыва-
ются в Книгу Жизни». Хотел бы выразить 
слова благодарности всем, кто принял уча-
стие в возведении храма, кто своим усерди-
ем, являет «дело веры и труд любви» (1Фес. 
1:2) и вносит лепту в духовное возрождение 
родного края. Поздравляю всех вас и желаю 
мира и благополучия. Творите дела мило-
сердия и любви, заботьтесь о том, чтобы по 
слову апостольскому созидать «храм живу-
щего в Вас Святого Духа, которого имеете 
вы от Бога» (1 Кор. 6:19)». Из слова митро-
полита Александра.
Справка:
6 февраля  2018  года  в  14:30  в  храме  во 

имя Архистратига Божия Михаила  в  селе 
Тургень  Алматинской  области  произошло 
возгорание. В ликвидации были задейство-
ваны пожарные ближайшей пожарной ча-
сти;  на  помощь  в  тушении  огня  прибыли 
священнослужители,  прихожане  и  мест-
ные  жители.  Однако  вовремя  потушить 
храм так и не удалось. Здание из деревян-
ных конструкций сгорело практически пол-
ностью.
Казаки Союза казаков Семиречья во гла-

ве  с  атаманом В.С.Шихотовым  и  предсе-
дателем  Совета  старейшин  В.Р.Поповым 
дважды работали на демонтаже обломков 
сгоревшего храма и оказали посильную по-
мощь в восстановлении святыни.

Семен Шихотов
Филиал АРСК г.Алматы

В.М. Заика, Н.И. Мельников, В.В. Вальков 
– медали преподобномучеников Серафима 
и Феогноста Алма-Атинских; Н.М. Федя-
нина, Т.В. Чернова, И.П. Шапко, Т.К. Кис-
лицина, Г.П. Зайцева, Х.Г. Руминиди, Т.А. 
Пучкина, Л.Н. Мищенко, С.Н. Пономарева 
– медали ордена святых мучениц Веры, на-
дежды, Любови и Софии.

Участники богослужения получили в 
благословение от митрополита Александра 
иконки с изображением небесного покрови-

теля прихода – Архистратига Божия Миха-
ила и буклет о Тихвинской иконе Пресвятой 
Богородицы.

«Для христианина храм – самое доро-
гое и любимое место на земле, поскольку 
именно здесь происходит духовное преоб-
ражение и очищение человеческой приро-
ды. Здесь, в купели Крещения начинается 
наш церковный путь, и здесь же земное бы-
тие человека завершается молитвенным на-
путствием Матери-Церкви. Через Исповедь 
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